
大学时光
影子在昏黄的路灯下时长时短，夏日

的夜晚颇有些清冷意味。风把树叶吹得
呼啦呼啦响，教学楼里的灯光次第熄灭，
但仍然有几扇窗透出淡淡的光影。我揣
着书，像揣着盛满果实的行囊，快步向宿
舍走去。

一个磕绊，手里的书掉落在地，一抹
深红从书中跃出。拾起一片薄薄的花瓣，
像是一场老朋友的重逢。低头一嗅，甚至
还有圆珠笔芯独有的水果香味。那是一
朵凤凰花，藏着一个曾经火红的梦想。我
故意把它安放在书的扉页间，放在行李箱
里，和我的录取通知书一起，让它陪我一
路向东，来到我梦想的大学，开启我的大
学之旅。

校园里的木棉花开得火红而绚烂，引
得行人驻足仰望；朋友圈被校园里的黄花
风铃木刷屏，一张张在树下与各自好友的
美照令我好生羡慕。这些总让我想起那
朵被我藏在书里的凤凰花，它也曾在我的
人生脉络里，延展着梦想。

大学生活跟以前很不一样了。我无
需整天为成堆的习题而烦恼，无需被应试
的桎梏所捆绑，终于可以做自己喜欢的
事，看自己喜欢的书，写喜欢的文字，再也
不会因为八百字作文不符合传统的三段
论而被老师叫去办公室训斥。曾经捆住
我们思想的枷锁，随着进入大学的脚步而
被解开，但那并不意味着我就拥有了放纵
的理由。

我清楚地知道，大学不是放纵的天
堂，而是我人生中一个全新的起点。我不
会忘记，我是来自边远城镇里的孩子，那
一方水土养出来的不服输的韧性，始终支
撑着我独自前行；我也不会忘记，为了领
取大学录取通知书而奋战的千百个日夜
背后，曾有一个关于讲台与粉笔的梦想。

我有自己的方向。我明白自己想要
的到底是什么——我想要成为一名语文
老师。在这大学四年时光里，我至少能够
做到的是，用浩瀚书籍来丰富我的思想，
让那个曾经胆怯、害羞的我能够从容地站
在讲台上发表自己的观点，让自己学会怎
么样去上好每一堂课，让自己在未来有足
够的底气和自信来担起教书育人的重任。

我特别喜欢泡在学校的图书馆里。
坐在最靠近窗户的位子，安静地看一本
书，听雨水偶尔打在玻璃上的声音。这样
我就可以逃离出数理化的泥潭，一头扎进
文学的世界，去感悟古人的智慧，去领悟
哲学的深邃。这些解锁一本又一本文化
密码的瞬间，已成为我大学生活里最快乐
的时刻。

大学是一个多车道的赛场。偶尔我
也会羡慕别人五彩斑斓的生活，看到别人
朋友圈里时常晒出的美食悄悄咽口水，听
到校园里音乐的律动心中更难免会漾起
波澜。但是我知道，足够强大的定力是中
文系学生必须具备的品质——一颗浮躁
的心，可能永远都无法跟书中的智者达成
灵魂的交流与契合。

我知道在这条路上，我是寂寞的，但
我并不觉得孤独。因为我发现进入大学
以后，我才真正拥有了把握人生的机会。
深夜教室里依旧亮着的灯光，照亮我前行
的路；大学老师所提倡的独立思考，鼓励我
在书籍中培养出敢于质疑的思辨思维；校园
里许许多多的人为梦想继续拼搏的模样，也
像在告诉我，大家都在努力，都在奋斗，你的
大学又何曾孤独呢？我将自己写下的文章
投入邮箱，它们蝶化成一张张如凤凰花般火
红的证书，飞至我面前——没有什么比付出
后得到成功更加令人欣喜了。这更让我认
准脚下的路，勇往直前。

我把手中的凤凰花瓣轻轻夹回书里，
在路灯照射下，它像是加了一层薄薄的暖
色滤镜。我相信，我的大学生活一定会如
这凤凰花般鲜艳绚烂。回到宿舍，已然漆
黑一片，我轻轻亮起台灯，在纸上写下：

“时光短，莫辜负。凤凰花，依旧开。”
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长心重语
人为什么要上学读书？

□严钦熙（中山大学附属中学校长）
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□林宛仪 广东技术师范大学2020级

亲爱的同学们、尊敬的家长们和
老师们：

早上好！
首先，热烈欢迎初一 400 多位新

同学加入到中山大学附属中学这个
亲和的集体。希望同学们未来三年
在这个简洁精致典雅的校园里健康
快乐地生活，学习和成长。因为地处
中山大学南校园怀抱，中附是校中
校、园中园；同学们，你们则是校园里
的花中花、景中景。前者是物理实
写，后者则是情感表达。这就是学校
对同学们的态度。

今天，我想谈一个话题，人为什
么要上学读书？

可能你们马上会说，这是个问题
吗？所有人都要上学读书的啊，上学
读书是为了考一个好学校，将来找一
份好工作，过上好生活。

对于这个回答，我当然同意。但
再想想，似乎又觉得不足，应该还有
别的回答。

在刚刚过去的暑假，我接待了
多位要上初一的学生及其家长，他
们希望能上中附，但有一个要求——
希 望 或 必 须 进 入 他 们 认 为 的 重 点
班。我问他们什么是重点班？为什
么要上重点班？回答基本是：重点班
就是由考试成绩好的学生组成的班
级；在重点班可以学习成绩更好，可
以把别人甩得更远。我可以理解学
生和家长的这种要求，但他们的要求
让我再次思考“人为什么要上学读

书”这个问题。
先说说重点班。很多学校都开设

名目各异的重点班并以此作为吸引学
生之点，很多学生和家长也特别在意
进不进重点班，觉得进了重点班就受
到了重视，自己的成绩也必然会优
秀；如果进不了，就觉得“一切都完
了”。我不赞成这样的心态和情绪。

关于分班，我认为有两个出发
点：一个是学校出发点；另一个是学
生出发点。从学校出发点的分班，
很可能主要着眼于学校需要学习成
绩优秀的学生聚集在一起，为未来
考试的某些特别数据而努力；从学
生出发点的分班，则着眼于全体学
生的个性发展，即每个学生都重要，
但每个学生又有差异。我不赞成只
是从学校角度出发来分班，我赞成
的是，即使要分班，也要从学生角度
出发，根据学生的差异进行因材施
教，因势利导，以便于每个学生在原
有的基础上都有提升。

很多人认为自己天生只能在被
特别重视的位置。其实人生一辈子
很长，要经历很多空间和时间位置，
如果固化了自己永远只能在最重要
位置的心理，一旦某个时候即使穷
尽自己所有的努力都没能达到这个
目的时，心理落差将会多么大啊！
我很重要，他人也很重要，大家都是
普通人，在一个常态情况下生活、学
习，我们会有一个更愉悦的情绪，会
用平视的目光看待自己、他人，以及

客观世界。
再说说读书。读书、学习有广义

和狭义之分。我这里只谈上学读书。
读书在中国人的传统中有着极

高的位置。一等人忠臣孝子，两件事
读书耕田；万般皆下品，唯有读书高；
还有什么稻粱谋 、黄金屋 、颜如玉
等。在当今中国，很多孩子和家长都
是沿着这样一条线，随大流或者被裹
挟着前进着，焦虑着——中考成绩
好，上一个好高中；高考成绩好，上一
个好大学；好大学毕业，再找一份好
工作；好工作会让人收入好，住进好
房子，开上好车等。然后，可能下一
代也是如此循环。

我不否认读书好能改变物质生
活条件，尤其对于生活在偏远闭塞
且生活状况不如意地方的孩子，读
书甚至是改变命运的唯一途径。可
是，上学读书到底是为什么呢？我
综合了人们的一般追求和我自己的
思考，得出了这么几个层次——追
求个人和家庭生活的温饱，再到小
康而大康，甚至财务自由；不仅为自
己的小家也为大家，甚至整个国家
民族的美好生活；纯粹醉心于学术
研究和技术发明，以至于推进文明
进步；遍览人类精神文化遗产进而
追求真理和开拓思想边界等。这些
目的都无可厚非，因为它们都在合
法、合理、合道德的范围内。

对于在场的各位同学，也许我
不能也不必要鼓励你们每个人都达

到最高层次，但你们也不能只是停
留 在 最 低 层 面 。 我 以 为 ，上 学 读
书，对中小学生来说，最基本的层
面是端正学习态度，学习必要的知
识，获取必要的考试分数，上一个
合适的高中或大学；更重要的是，
读书是为了增长见识，明白道理。
提高认知水平，即对自己、对他人、
对社会、对世界的认识；明白道理，
明白常理，明白社会之理 、自然之
理 、逻辑之理 、论证之理等。当你
明白这些道理后，你读书的目的和
层次就会不同。

培根说：“读史使人明智，读诗使
人灵秀，数学使人周密，科学使人深
刻，伦理学使人庄重，逻辑修辞之学
使人善辩：凡有所学，皆成性格。”

也有作家说：“孩子，我要求你读
书用功，不是因为我要你跟别人比成
就，而是因为，我希望你将来拥有更
多选择的权利，选择有意义、有时间
的工作，而不是被迫谋生。当你的工
作在你心中有意义，你就有成就感；
当你的工作给你时间，不剥夺你的生
活，你就有尊严。成就感和尊严，能
给你快乐。”

亲爱的同学们，当你们对上学读
书有一些理性认识后，你们会忽略一
些表象的东西而少一些“我不如人”
或“我必超过人”的焦虑，会更淡定从
容地面对生活与学习，你自我努力的
内驱力也会更恒久，更有力量。

我的讲话到此。谢谢！

服装为何能防晒？

之
1

之
2 台前的光芒 ，来自蓄力的日常 □黄锦蓉 中山大学附属中学教师

征稿
“校园达人”版“大学时光”栏目

现面向高校学生征稿，稿件要求作者
为高校在校学生，内容、体裁不限，每
篇不超过2000字。来稿请投邮箱：
ycwbqc@sina.com，邮件请注明“校园
达人”投稿字样，内文中务必留下作
者真实姓名、所在学校名称及院系和
年级等详细信息。

“开学第一讲”（两则）

9月在华南植物园，能看到有一
种酷似蝴蝶的小蓝花正在盛放。有
人认为，这种名为蓝蝴蝶的植物，跟
鸢尾、姜花、三色堇等花形很像蝴蝶
的花种相比，可能是最像蝴蝶的一
种“蝴蝶花”了。事实上，蓝蝴蝶是
近些年才逐渐在中国流行起来的一
种外来新型观赏花卉，它原产非洲
热带地区的乌干达地区，目前在《中
国植物志》里甚至还没有一个正式
的中文学名。只知道它隶属于唇形
科三对节属，是一种常绿灌木。

但这些都无损它的颜值，人们
喜欢它，是因为它不仅容易养活，
还极少病虫害。开起花来更是美
极了，成片成片的，看上去就像一
群迎风飞舞的蓝色蝴蝶。就算不
开花，它的树姿也很美观，茎干和
老枝呈紫褐色，新生幼枝与倒卵形
叶片则呈嫩绿色。因此，广东、福
建等地都将它视为一种理想的园
林观赏植物来普遍种植。它也只
适合这些地域，因为它最大的缺点
就是不耐寒，稍有较长时间处于
0℃以下，就很难活了。

蓝蝴蝶的花造型很美，圆锥花
序从枝顶伸出，花蕾如小音符般娇
俏可爱，5 枚圆形裂片的蓝紫色杯
形花萼，有四枚像蝴蝶翅膀那样平
展开来，另一枚不仅颜色更深，还格
外长且卷，好像一只蝴蝶硕大的腹
部，又像一根长长的尾巴。它的花
量也很惊人，一个花枝上抽出一根
花序，便能开出一长串花来，虽然花
期只有短短几天，但胜在此起彼伏，
花开不断。

最像蝴蝶的
“蓝蝴蝶”

□苗苗

服装对防止人体受到紫外线伤害
起到重要作用，日常穿着的服装面料，
其实都具有一定的防紫外线功能。当
紫外线照射到服装表面时，会发生反
射、散射、吸收、透过等现象，这样人皮
肤表面受到的伤害就变小了。

面料的防紫外线效果与纤维材
料、织造结构紧密度、织物厚重度、颜
色深浅等要素有重要关系。例如，天
然纤维中的棉和丝的防紫外效果一
般，毛稍好，亚麻最好，化学纤维中涤

纶（又称聚酯纤维）的防紫外效果最
好；面料的织造结构紧密度越高、越厚
重、透孔率越低，防紫外效果就越好。

但是，日常服装对紫外线的防护
效果有限，如果长时间暴露在强烈阳
光下的户外场景里，我们就需要具有
较高紫外线防护功能的防晒衣。

专门的防晒衣，的确能通过提高
对紫外线的反射、散射或者吸收能力，
从而减少透过面料到达皮肤表面的紫
外线。

防晒衣面料实现防晒功能一般遵
循两种原理：

1）屏蔽原理：增强面料对紫外线
的反射和散射作用，例如在面料里层
做屏蔽剂涂层整理，或者在面料的纤
维中添加屏蔽剂；

2）吸收原理：增强面料对紫外线
的吸收作用，将紫外线吸收后进行能
量转化为热能释放或者无害低能辐
射，例如在面料染色时选择对紫外线
吸收较好的染料，或者对面料做抗紫
外线吸收剂涂层处理。

那么，防晒到什么程度才能叫防
晒衣呢？

按照国标GB/T 18830-2009《纺
织品防紫外线性能的评定》的规定，防
紫外线纺织品必须达到 UPF＞40，
UVA 透过率＜5%，才能称为防紫外
线产品。紫外线防护系数（UPF）是指
皮肤无防护时计算出的紫外线辐射平
均效应与皮肤有织物防护时计算出的
紫外线辐射平均效应的比值，UPF 值
越大时，纺织品的防紫外性能就越
好。UVA 是紫外线中波长最长的部
分，有很强的穿透力，可以直达肌肤的
真皮层，破坏弹性纤维和胶原蛋白纤
维，UVA 透过率越小，纺织品的防紫
外性能就越好。

现在大家普遍防晒意识增
强了，很多人都会选购防晒衣。
但是防晒衣从几十到上千的价
位，到底该怎么选呢？其实，我
们只要认准一个标志，再综合考
虑一下售价，就能搞定了。

根据国标 GB/T 18830-
2009《纺织品防紫外线性能的
评定》的规定，防紫外线产品应
在产品上有明确标识，标识内
容必须包括以下部分：

“ 标 准 的 编 号 ，即 GB/T
18830- 2009”“ 当 40＜UPF≤

50 时 ，标 为 UPF40 ＋ 。 当
UPF＞50 时 ，标 为 UPF50 + ”

“长期使用以及在拉伸或者潮
湿的情况下，该产品所提供的
防护有可能减少”。

符合国家标准的防晒衣必
须具有以上标识，这也是消费者
在选购防晒衣时最直接的依据。

那么，多贵的防晒衣合适
呢？其实从面料、设计和工艺
的成本来整体考虑，百元以上
并且具有上述标识的防晒衣都
是可以放心购买的，太过便宜

的防晒衣则不建议购买。有些
防晒衣售价很高，其中很大部
分是包含了品牌溢价和设计风
格等方面的因素，在满足国标
的情况下，其对皮肤的防紫外
线保护功能相差不大。

不过，我们可能也会有这
样一种感觉——明明买的是名
牌防晒衣，穿上还是多少有点
闷，这又是为什么呢？其实这
主要是由材料和工艺决定的，
而且设计者也一样下了很多功
夫。

目前，市场上防晒衣面料
最常见的是涤纶，其次是锦
纶，或者是涤纶和锦纶交织而
成的面料，通常还会添加少量
的氨纶提高面料的弹性，提升
穿着的舒适性。

涤纶和锦纶是两种最常
见的化学纤维，它们均具有突
出的力学性能，织造而成的面
料拉伸强度高、耐磨性好，广
泛 用 于 生 产 户 外 防 护 类 服
装。涤纶面料本身的防紫外
线能力比较突出；加之涤纶的
各种抗紫外线处理技术很成
熟，吸湿排汗能力强，使得涤
纶成为生产防晒衣的首选材
料。锦纶吸湿排汗能力强，导
热系数较大，可以提供比较明
显的接触瞬间凉感，也被广泛
用于防晒衣。

防晒衣通常采用较为紧

密的织造结构，因为面料结构
越紧密，紫外线透过量就越
少。一般来说，梭织面料的结
构比针织面料更为紧密，紧密
的面料结构加之有很多防晒
衣采用面料涂层的后整理方
式，以此来提高防紫外性能，
会造成面料的透气性降低。
还有很多防晒衣采用针织面
料，透气性就比梭织面料好。

此 外 ，防 晒 衣 在设计上
也会通过一些技术处理来增
加透气性，例如在腋下和袖
底 这 些 不 受 阳 光 直 射 的 部
位，采用有网眼结构的面料；
还有的防晒衣被设计成宽大
的披肩款式，增加了防晒衣
与身体之间的空气层，在人
体运动的时候有利于身体散
热，减少闷热感。

此外，在选择防晒衣时，建

议尽量选择冷色系面料的防晒
衣；在清洗防晒衣时，尽量轻柔
手洗，避免使劲揉搓破坏了面
料的防晒整理效果，或者造成
织物结构松弛。如果经过一段
时间的使用后，防晒衣出现了
明显的透光、织物结构疏松的
现象，就应该换新的了。

最后还要提醒大家，紫外
线造成的皮肤伤害有日晒黑
化、日晒红斑、皮肤光敏感，主
要表现为皮肤黑色素沉着、发
红、肿痛，严重的甚至出现水
疱、脱皮、严重过敏反应等，长
期暴露在阳光暴晒下的皮肤
还会出现明显的衰老现象，表
现为弹性消失，皮肤的屏障功
能下降等。正因为紫外线对
皮肤的伤害这么大，所以我们
确实不能忽视防晒。

（来源 科普中国）
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防晒衣是怎么防晒的？贰
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贵价防晒衣到底是不是智商税？叁

爱美的人，在
夏天肯定会注意
防晒，除了防晒
霜、打伞之类的常
见手段，利用服装
服饰防晒也是个
好办法。即使到
了艳阳高照的秋
天，感觉并不是很
热，但防晒依然很
有必要。

现在市面上
很流行防晒衣，
品种还特别多，
有 几 十 元 一 件
的，也有上千元
一件的。但你知
道什么样的防晒
衣才真的防晒？
到底是不是越贵
越好呢？

□宋立丹
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防晒衣怎么设计才能更透气？肆

亲爱的同学们、老师们、家长们：
早上好！
很 荣 幸 在 新 学 期 开 学 的 第 一

天，作为教师代表在这里发言。就
在刚刚，初二、初三、高二、高三共
120 位同学获得了中大附中今年的
年度奖学金，对获奖的同学表示祝
贺。同时，我也有三句话要与大家
分享——

第一句话：台前的光芒，来自蓄
力的日常。

获奖的同学们，此刻你们星光
熠熠，但是我想，在光芒的背后是你
们读书的日常、自律的日常、勤奋的
日常、学习氛围拉满的日常。就像

胡适先生所说：“天下没有白费的努
力。成功不必在我，而功力必不唐
捐。”你在学习上花的任何时间，都
会在某一时刻给你回报。比如今天
这个时刻。你们值得。

第 二 句 话 ：凡 是 过 往 ，皆 为 序
章。

台下的其他同学们，虽然今天
你没有站在奖学金的领奖台上，但
并不意味着你就不出色，更不能代
表你明天不优秀。我们不比智力比
努力，不比起点比进步，不看坐标看
方向。最具挑战性的挑战，莫过于
提升自我。在你超越自己的那个时
刻，最高的嘉奖自会悄然而至。在

最美的年龄，为最纯的梦想，尽最大
的努力，这个领奖台会随时等着你
的到来。

当然，中大附中的领奖台可不
只有奖学金，还有机器人制作大赛、
无人机比拼、环保时装秀，等等，这
学期的科技节活动将会给大家提供
各种舞台。面对舞台，弱者等待时
机，强者争取时机，智者创造时机。
再微小的光也都是光，你的努力一
定会成就你的高光时刻。

第三句话：特别分享给初一新
生的——“腹有诗书气自华，最是书
香能致远”。

今天获奖的同学都是你们的学

长学姐，他们都是爱读书 、会读书
的 孩 子 。 读 书 的 意 义 对 于 他 们 来
讲，并不只是要站在这里领奖。他
们在书中了解世界，读懂他人，认
识自己，继而成为一个有温度 、懂
情趣 、会思考的人。书，或许不能
帮你解决难题，却能给你呈现更好
的视角；书，的确不能改变智商，却
能成就你的智慧。多读书、读好书
能让你说话有道理，做事有余地，
出言有尺度，遇事有分寸。希望刚
踏入附中的新生们，能延续学长学
姐们爱读书的好习惯，让书香溢满
校园。

谢谢大家！


